



Día mundial del Océano

8 de junio de 2024

Aula de Música, Universidad de Alcalá de Henares

Buenas tardes, amigos y amigas. Os doy la bienvenida en nombre de *Mundus maris* que ha organizado este evento.

Hoy se celebra el Día mundial del Océano. Las Naciones Unidas quieren con ello atraer la atención a la importancia que tienen los mares en nuestra vida.

Recibimos mucho de los mares:

- los pescados que, preparados de diferente manera, enriquecen nuestra mesa. Mundialmente, millones de personas viven de la pesca.
- las maravillosas playas ofrecen ocio e invitan al ejercicio de actividades deportivas y lúdicas.
- El Océano es vía de transporte: El 90 por ciento del comercio internacional pasa por los mares.
- Y por último, el Océano nos da oxígeno y estabiliza el clima.

Y qué devolvemos al mar?

- Sacamos más de las aguas de lo que éstas pueden soportar. Casi el 80 por ciento de las poblaciones de peces del Mediterráneo, están por debajo de su capacidad reproductiva, por la pesca excesiva, sobre todo por buques industriales.
- Vertimos basura al mar, entre 8 millones de toneladas de plástico al año. Así cada vez más, microplásticos regresan a nuestros platos y ponen en peligro no solo la vida marina, sino también nuestra salud.
- Todo esto desestabiliza a las gentes que tradicionalmente vivían de la pesca en los países del Sur Global y les empujan a veces a la emigración.

Pero en este panorama desafortunado hay también unos rayos de esperanza.

- Científicos, ciudadanos y organizaciones de la sociedad civil se movilizan para una mejor protección de la naturaleza. Y los gobiernos escuchan y negocian sobre cómo lograrlo.
- En diciembre 2022 los Estados se han puesto de acuerdo sobre un **Marco Global de la Biodiversidad**, para parar la extinción de especies en curso. Decidieron de establecer, entre otros, que el 30 por ciento de las aguas marinas sean declaradas como zonas protegidas hasta el 2030. Es todo un importantísimo reto no solo para los gobiernos, sino también para las fuerzas de vigilancia y para toda la sociedad civil. Necesita cambios consensuales llevados a cabo por instituciones, empresas y ciudadanos juntos. Un desafío que merece la pena.

Finalmente una pequeña historia, sobre la iniciativa individual, que es la cara visible de todo un movimiento, y que muestra como contribuir a la protección del Mar. Nos dice que es posible proteger el Mar trabajando juntos:

En Italia, en la costa de la Toscana, bahía de Talamone, un pescador, Paolo Fanciulli ha creado, junto con otros, un museo submarino llamado 'Casa dei Pesci'. Porqué?

El problema era que por las noches, buques con redes de arrastre pescaron ilegalmente muy cerca de la costa, destruyendo las praderas de posidonias. Estas praderas al fondo del mar son lugares preferidas de muchas especies comerciales. Las poblaciones de peces bajaron drásticamente y los pescadores artesanales de la zona, se vieron en grandes dificultades. Paolo, el pescador, tuvo una brillante idea:

La cercana cantera donó a Paolo 100 grandes bloques de mármol. Éstos fueron labrados por jóvenes escultores, que los transformaron en hermosas piezas de arte plástica. Fueron sumergidos en el mar de la Bahía de Talamone y a lo largo de la costa. Las obras de arte no permitieron a los los grandes buques de arrastre seguir pescando. Hoy el suelo y la vida marina se está recuperando. Gracias a esta acción, la gente de la Costa de Talamone y más allá continua disfrutando de un pescado fresco de calidad.

Nosotros ahora vamos a disfrutar de otra delicia, que es la música. Emprendemos un viaje musical a través de los siglos con el tema del agua y de los mares. Aquí os presento a los músicos:

En el piano Olegario Olayo que acompaña a su hermana

- Almudena Olayo, soprano

Después, el grupo musical **Sun Day City** con sus componentes:

- Daniel Santos Rodríguez (guitarra eléctrica)
- Peter Joe Bennett (guitarra eléctrica)
- Ioannis Siotis Uriarte (bajo eléctrico)
- Raul Hidalgo Fillola (batería).

Dirige el conjunto Anastasia Petrushevskaya, que canta, y ha compuesto la música. Está asistida por su hermana Cristina Petrushevskaya que también es la creadora del apoyo visual de nuestro evento.

¡Os deseo una feliz velada!